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■锐观点
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万马奔腾齐向前，又踏层云望眼
开。在全体代表和委员的共同努力下，
承载期望与重托的市第十四届人大一次
会议、市政协十三届一次会议圆满完成
各项任务，胜利闭幕。我们对“两会”的
成功召开表示热烈祝贺！

凝聚改革共识，汇聚发展合力。会
议期间，来自全市各行各业的人大代表、
政协委员，肩负人民重托，履行神圣使
命，坚持发扬民主，严格依法办事。这次
会议是一次改革创新、开拓奋进的大会，
是一次团结民主、求真务实的大会，是一
次风清气正、节俭高效的大会。会议审
议批准了《政府工作报告》和其他各项报
告，确定了未来五年的经济社会发展目
标，安排部署了各项工作，顺利完成了选
举任务。以两会胜利闭幕为标志，新的
奋斗征程已经开启。

成就令人振奋，经验弥足珍贵。过
去的五年，是我们昂扬向上的五年，持续
作为的五年，收获沉甸甸果实的五年。

五年来，我们始终坚持科学发展。
紧紧结合郑州实际，坚持走好以“一个
载体、三个体系”为支撑的“三化协调、
四化同步”科学发展路子。始终坚持加
快发展方式转变。紧紧围绕建设资源
节约型和环境友好型社会，着力促进结
构调整和经济转型，加快构建现代产业

体系，不断提高城市核心竞争力。始终
坚持统筹城乡发展。制定完善提升郑
州都市区建设规划，努力形成合理的城
镇体系、合理的人口布局、合理的产业
布局和合理的就业结构，促进基本公共
服务均等化，加快推进城乡一体化。始
终坚持更加关注民生。急人民群众之
所急，想人民群众之所想，着力保障和
改善民生。始终坚持改革创新。突出
问题导向、市场导向、需求导向，强力推
进重点领域和关键环节改革，不断推动
体制机制创新。

把美好蓝图变为生动现实，需要好
思路、好机制、好举措，正是因为我们有
了一张蓝图绘到底、一届接着一届干的
决心和信心，正是有了我们一马当先，快
马加鞭的冲劲，才使得我们一路前行，龙
马精神，马到成功。

今后五年，我们要坚持以邓小平理
论、“三个代表”重要思想、科学发展观为
指导，认真贯彻落实党的十八大和十八
届二中、三中全会精神以及中央、省委和
市委的各项决策部署，牢牢把握主题主
线，按照“三大一中”战略定位，围绕“一
个载体、三个体系”建设，抢抓改革发展
机遇，突出“三大主体”工作，坚持开放创
新双驱动，着力提高经济发展的质量和
效益，着力保障和改善民生，加快推进以

航空港经济综合实验区为统揽的郑州都
市区建设，全面推进经济、政治、社会、文
化、生态文明建设，努力到2018年在全省
率先全面建成小康社会，初步建成自然
之美、社会公正、城乡和谐的现代化都市
区，初步确立以国际化、现代化立体综合
交通枢纽为特征的国家中心城市地位，
为建设“四个河南”，推进“两项建设”做
出省会城市应有的贡献。

百舸争流千帆竞，继往开来攀高
峰。2014年，将是好戏连台的一年，奋发
有为的一年。2014 年，我们要全面推进
航空港经济综合实验区建设，着力打造
中原经济区核心增长极；要加快经济结
构调整，着力构建现代产业体系；要坚
持以人为本，着力提升新型城镇化发展
质量；要全面深化改革，着力增强发展
内生动力；要深入实施开放创新双驱动
战略，着力提高对外开放水平和自主创
新能力；要加强生态文明建设，着力改善
生态环境；要加快发展社会事业，着力保
障和改善民生；要规范深化网格化管理，
着力提升社会治理体系和治理能力现代
化水平。

郑州的发展已经站在了一个新的战略
起点，踏上了新的历史征程。改革发展是
我们的第一要务，一切工作都要自觉服务、
服从于经济建设这个中心。激发活力，增

强动力，赖以支持的是“调中求进、变中取
胜、转中促好、改中激活”，具体做实做牢的
是“抓改革、强投资、调结构、求提升”。改
革孕育新机遇，发展拓出新空间。把握机
遇，有的放矢，重点突破，是我们工作的原
则遵循。

现在，我们既处于“爬坡过坎、攻坚
转型”期，更处于“抢抓机遇、奠定基础、
确立地位”的关键期。我们一定要紧紧
抓住中原经济区和航空港经济综合实
验区两大历史机遇，苦干三五年，把郑
州打造成国际化、现代化立体综合交通
枢纽，以大枢纽带动大物流、大产业，就
可以实现郑州的跨越发展，为建设国家
中心城市和国际化城市奠定基础，确立
郑州未来在国内外的地位。如果我们

“起个大早、赶个晚集”，那么我们就会
错失良机，贻误的不仅是郑州的发展，
还会直接影响到全省发展的大局。背
水一战，我们没有退路。惟有凝神聚
力，砥砺奋进，我们才能肩负起历史的
责任。

在全省率先全面建成小康社会，是
人民群众的殷切期盼，是时代赋予的光
荣使命。我们坚信，经过五年的不懈努
力，一个更有实力、更具活力、更富魅力
的郑州都市区必将跃放万众眼中，展现
世界面前。

在政府工作报告中，2014年的目标
任务中重点工作第一项，就是全面推进
航空港经济综合实验区建设，着力打造
中原经济区核心增长极。作为“天字第
一号”工程，2014 年将是实验区建设的
攻坚之年，各项建设将全面铺开，而航空
港区的建设成效如何，对郑州乃至全省
的发展都具有着重要的作用。

过去一年，全市上下围绕航空港
经济综合实验区的建设，献计献策，挥
洒汗水，心往一处使，力往一处用，取
得了可喜的成绩。但行百里者，半九
十。越是在走向繁荣的时刻，就越要
保持充足的干劲。越是在攻坚克难的
关 键 时 期 ，就 越 是 要 拿 出 昂 扬 的 斗
志。特别是“两个初步”——“初步建
成自然之美、社会公正、城乡和谐的现
代化都市区，初步确立以国际化、现代
化立体综合交通枢纽为特征的国家中
心城市地位”奋斗目标提出后，便更加
要求我们以时不我待的精神，投入到
航空港经济综合实验区建设中去，争
创新佳绩。

未来的竞争是区域的竞争。国家信
息中心专家高辉清认为，未来区域间的
竞争，不再是单个城市的竞争，而是以都
市圈为基础的区域间的整体竞争；大城
市圈的形成和城市圈之间的分工、合作
和竞争，将主导区域甚至全国经济的发
展格局。时下，从各种试验区到开发区，
从经济区到功能区，区域竞争变得前所
未有的激烈。上海作为全国第一个自由

贸易试验区获批之后，优惠的措施、宽松
的环境以及自贸区带来的经济效应，让
天津、重庆、广东、山东等地纷纷跟进，都
准备申请第二个自贸区。特别是同处一
地的其他地区，为了不在发展中掉队，必
然会奋起直追。

2013 年 8 月，美国北卡罗来纳大学
教授约翰·卡萨达受邀来郑州作航空港
战略规划报告，他认为，速度在未来区域
竞争中起着关键性作用。对于在区域竞
争中地理优势明显的郑州来说，后发优
势应是其最大的利好条件。在航空港经
济综合实验区建设上，必须注重抢抓机
遇，集思广益，借鉴先进地区经验，在短
期内完成从量变到质变的飞跃，创造“港
区速度”，从而有效拉动中原经济区经济
持续增长，为中原崛起输送正能量。

“时间就是金钱，效率就是生命”，值
此航空港经济综合实验区建设的攻坚之
年，重温这样的改革誓言，有利我们奋勇
向前。面对郑州的锦绣未来，要有只争
朝夕的精神，打破常规思维和模式，跟时
间抢机会，抢速度。要有敢为天下先的
勇气，要有打破一切陈规陋习，只争第一
的决心，把实验区建好，建出成效。要有
千方百计，集中一切资源和力量的干劲，
在统一思想，凝聚共识的基础上，落实有
关航空港区经济综合实验区的各项政策
举措。当我们以这样的精神、决心和干
劲投入到这一年的实验区建设中，方能
把美好的蓝图变成现实，不负全市人民
的期待。 □韦德

“港区速度”引领中原崛起

■高音部

节俭应是常态

代表、委员，代表着民情民意，带头把
中央要求及百姓期待的“厉行节约，反对
浪费”内容贯彻到两会中去是其责任所
在。而这不仅节约巨大的会议经费，更能
够在社会中传播一种节约务实的理念，并
将这种理念带到生活中去，影响身边人，
推动社会风气积极向上。 □张东阳

多听基层的声音

要优先把麦克风送到基层代表、委
员手上，优先保证基层代表委员的发言
权，让决策层多听一听基层的声音，多收
集群众意见。为了保证基层代表委员的
表达权利，要设置发言规则，讲究表达效
率，防止讲套话、废话。 □王捷

到群众中去

要 想 把 民 间 声 音 准 确 向 上 传
达，参加两会的代表委员们就必须
倾听并收集好民间声音，并从民智
当中汲取精华。从以往代表委员收
集民意的方式来看，较为普遍和传
统的做法，是深入一线调查走访，
然后形成议案。而通过在场互动方
式来征询民意的不多。

因此，希望两会的代表委员们，在
经典的收集民意的方式上，不妨做一
些新的尝试，到群众中去，与群众互
动，让更多民间好声音得以表达，并将
之反映到自己的议案当中，使议案不
仅具有更广泛的民意基础，而且还带
着民间的集体智慧。 □罗志华

□社论


